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Правда и честь

На то они и лучшие

40 лет 9-й бригаде судов обеспечения чФ

Польза и НадёжНость
К 30-летию подъёма Флага на рКр «слава»

Н а  д н я х  г о с т я м и  м о р я к о в -
черноморцев стали посланцы пра-
вительства Свердловской области, 
прибывшие на Черноморский флот с 
целью установления военно-шефских 
связей меж ду правительством 
Свердловской области и экипажем 
сторожевого корабля «Сметливый».

Сама идея родилась еще в июле 
2011 года, когда СКР «Сметливый» 
посетил заместитель председателя 
правительства Свердловской обла-
сти Владимир Романов. Вскоре ко-
мандующий Черноморским флотом 

вице-адмирал Александр Федотенков 
и губернатор Свердловской области 
Александр Мишарин подписали Со-
глашение о сотрудничестве по уста-
новлению и развитию военно-шефских 
связей и установлению шефства над 
экипажем СКР «Сметливый».

Обязательства, взятые на себя 
уральцами, были подтверждены 29 
июля 2012 года, когда гостем корабля 
стал вице-губернатор Свердловской 
области Сергей Носов. И вот в февра-
ле стало известно о том, что согласно 
принятому решению непосредствен-

ными шефами черно-
морцев, проходящих 
службу на СКР «Смет-
л и в ы й »,  н а з н а ч е н о 
ООО «Уральская горно-
м е т а л л у р г и ч е с к а я 
ко м п а н и я-хо л д и н г ». 
Так им образом, ны-
нешний визит в чер-
н о м о р с к у ю с т о л и ц у 
предпринят с ознако-

мительной целью. Возглавил деле-
гацию директор по общим вопросам 
ООО «УГМК-холдинг» Владимир Бело-
глазов.

В ее составе также главный бухгал-
тер компании Сергей Дегтярев, пред-
седатель правления коммерческого 
банка «Кольцо Урала» Сергей Грудин, 
начальник организационного управ-
ления ООО «УГМК-холдинг» Сергей 
Шитов, советник директора Владимир 
Тумаков. 

Встреча с уральцами началась с рас-
сказа об истории Черноморского флота. 

Вице-адмирал Александр Федотенков 
провел гостей по галерее, где собраны 
портреты командующих Черноморским 
флотом, особо акцентировав внимание 
уральцев на приближающейся знаме-
нательной дате – 225-летии со дня рож-
дения адмирала Михаила Лазарева, 
которую моряки-черноморцы готовятся 
торжественно отметить.

После этого состоялся обстоятель-
ный разговор. В частности, Владимир 
Белоглазов подробно рассказал о дея-
тельности представляемой им метал-
лургической компании, штаб-квартира 
которой находится в городе Верхняя 
Пышма Свердловской области, что не-
далеко от Екатеринбурга, и включает 
множество подразделений не только 
металлургического, но и горнодобыва-
ющего и перерабатывающего комплек-
са. В частности, предприятия холдинга 
производят такие цветные металлы, 
как медь, латунь, свинец, цинк, золото, 
платину, то есть продукцию, которая 
находит свое применение и в отече-

ственном Военно-Морском Флоте. Су-
щественно, что производство разме-
щено в тринадцати регионах России 
и за ее рубежами, а количество рабо-
тающих на предприятиях составляет 
порядка 88 тысяч человек. В качестве 
дополнения к данной информации 
Владимир Белоглазов передал коман-
дующему Черноморским флотом книги 
и брошюры о городах Свердловской 
области. Еще одна книга повествует 
о музее военной техники, где собра-
но более ста экспонатов. Так, самый 
древний из них (1903 года выпуска) со-
стоял на вооружении знаменитой Ча-
паевской дивизии. «Это тот элемент 
военно-патриотического воспитания, 
который мы сейчас активно исполь-
зуем в работе с нашей молодежью», 
– подчеркнул Владимир Белоглазов, 
отметив также, что такими же книгами 
пополнили корабельную библиотеку 
СКР «Сметливый». 

(Окончание на 2-й стр.)

Принимая обязанности министра обо-
роны, генерал армии Сергей Шойгу заве-
рил руководство страны в том, что в своей 
работе предполагает, прежде всего, опи-
раться на армейский коллектив, на тех, кто 
в нем вырос, много сделал для отечествен-
ных Вооруженных Сил и, конечно, продол-
жает сегодня служить в Армии и на Флоте.

Такой подход, безусловно, нашел понимание 
в армейской среде, в которой, по словам Пре-
зидента Российской Федерации Владимира Пу-
тина, сложились очень сильные кадровый и ин-
теллектуальный потенциалы. Намерение Сергея 
Шойгу использовать их в полной мере, по мнению 
отечественных экспертов, безусловно, даст новый 
импульс развитию Армии и Флота. Уверен в том, 
что министр обороны продолжит преобразования 
в Вооруженных Силах, и российский премьер-
министр Дмитрий Медведев, охарактеризовав 
Сергея Шойгу как эффективного министра.

И действительно, российские военнослужа-
щие возлагают на нового министра обороны 
большие надежды. Будучи главой Министерства 
по делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий стихий-
ных бедствий, он в кратчайшие сроки фактиче-
ски создал и буквально поднял с нуля МЧС. Те, 
кто работал под руководством Сергея Шойгу, 
положительно отзываются о его деятельности, 
вспоминая его как грамотного и очень мобиль-
ного министра: там, где нужна была экстренная 
помощь российских спасателей, всегда нахо-
дился и их руководитель. В 1994 году Сергей 
Кужугетович был награжден орденом «За личное 
мужество». В 1995-м российские журналисты на-
зовут его лучшим министром. А в 1999 году Ука-
зом Президента Российской Федерации он будет 
удостоен звания Героя России.

Его первые шаги в должности главы российско-
го военного ведомства вселяют определенные на-

дежды и дают повод для оптимизма. Почувствова-
ли эти перемены и на Черноморском флоте.

По словам генерала армии Сергея Шой-
гу, задачи его министерства заключаются 
в том, чтобы выстроить систему эффектив-
ного управления Вооруженными Силами, 
где на каждом уровне должен быть четкий, 
ясный объем ответственности за поручен-
ный участок – людей, технику, общую боего-
товность. «Для этого, – подчеркивает глава 
российского военного ведомства, – сегодня 
четко прописаны полномочия и обязанности 
каждого – от министра до рядового». 

Так, командующим округами и флотами по ини-
циативе министра обороны Российской Федера-
ции возвращен целый ряд полномочий, которые 
позволят более эффективно управлять Вооружен-
ными Силами, поддерживать их боеготовность на 
высоком уровне. Сегодня в российском военном 
ведомстве заговорили о возвращении в строй це-
лого ряда уволенных ранее военных профессио-
налов. В интервью «Комсомольской правде» гене-
рал армии сказал о необходимости возрождения 
института офицеров-воспитателей, укреплении 
военного образования и медицины и даже созда-
нии в Вооруженных Силах управления культуры. 

На выполнение государственного обо-
ронного заказа в 2013 году из бюджета 
страны выделено средств на 40 процентов 
больше, чем в прошлом. Генерал армии 
Сергей Шойгу выступил с инициативой о 
заключении контрактов с предприятиями 
оборонно-промышленного комплекса по 
новой «сквозной» схеме, которая позволит 
минимизировать риски некачественного и 
несвоевременного выполнения запланиро-
ванных заданий гособоронзаказа, повысит 
техническую готовность парка вооружений, 
военной и специальной техники к выполне-
нию задач по предназначению.

По словам министра обороны, связано это в 
первую очередь с тем, что для развития Армии 
и Флота нужны контракты жизненного цикла – от 
изготовления до утилизации. 

По-прежнему острой в Российских Вооружен-
ных Силах остается так называемая жилищная 
проблема. Министр обороны предложил в каче-
стве основной формы обеспечения военнослу-
жащих постоянным жильем с 1 января 2014 года 
перейти на единовременные выплаты. Россий-
ские эксперты и средства массовой информа-
ции уже успели назвать эту инициативу рево-
люционной, поскольку такая форма выполнения 
социальных гарантий перед людьми в погонах 
приведет к фактической ликвидации очередей 
на жилье. Нет сомнений, что такое решение про-
блемы устроит большинство нынешних очеред-
ников. 

В центре внимания российского министра 
обороны и социально-бытовые условия, в ко-
торых проходят слу жбу военнослу жащие по 
призыву. В этом году Федеральному агентству 
специального строительства предстоит вы-
полнить большой контракт по обустройству 
порядка пятисот военных городков. Изменится 
подход и к ремонту военной техники. По сло-
вам руководителя российского оборонного ве-
домства, с этой целью в воинских частях фор-
мируются ремонтные подразделения. 

Много нареканий имеет генерал армии Сер-
гей Шойгу и к системе аутсорсинга в Воору-
женных Силах. По его мнению, аутсорсинговые 
компании пока показали себя не лучшим обра-
зом, и их деятельность заслуживает критиче-
ской оценки. 

При этом министр обороны сказал, что не-
смотря на то, что процесс привлечения граж-
данских сервисных компаний в мирное время 
все же продолжится, то в военное время и в 
ходе учений все задачи по обслуживанию Ар-

мии и Флота будут решаться самими Воору-
женными Силами.

В настоящее время Министерство обороны 
вплотную занялось реорганизацией «Оборон-
сервиса». По словам Сергея Шойгу, сегодня от 
целого ряда его подразделений и функций уже 
отказались, другие же находятся в стадии пере-
профилирования. 

Возможно, кому-то преобразования в Рос-
сийской Армии и Флоте могут показаться не 
столь масштабными, как хотелось бы. Однако, 
как считает министр обороны России, в обе-
спечении безопасности государства второсте-
пенных вопросов не бывает: «Любые решения, 
даже те, которые на первый взгляд кажутся 
незначительными, должны быть направлены на 
решение главнейшей задачи – укрепление обо-
роноспособности страны». 

Будь то возвращение в строй Главного управ-
ления боевой подготовки Вооруженных Сил, 
утверждение окончательной схемы базирова-
ния Армии и Флота или же создание медицин-
ских рот, доработка и утверждение новой фор-
мы одежды или возвращение традиции участия 
воспитанников суворовских и Нахимовского 
училищ в посвященных Дню Победы парадах 
на Красной площади в Москве и Дворцовой – в 
Санкт-Петербурге. 

Капитан 2 ранга 
Дмитрий МАКАроВ

Развитию 
Армии и Флота – 
новый импульс 

главная Задача

Урал становится ближе
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1712
Пётр I подписал указ, которым 

утверждались штаты минерной роты 
в составе 75 человек и штаты коман-
ды понтонеров в количестве 34 че-
ловек. Одновременно было введено 
обязательное обучение всех родов 
войск «инженерству», заложившему 
основы инженерной подготовки и 
специального военно-инженерного 
образования.

1816
Р о д и л с я  Л.  Бу т а ко в,  ко н т р -

адмирал. Службу начал в 1827 г. С 
1828-го по 1834 г. в качестве кадета 
и гардемарина плавал на фрега-
тах «Дмитрий Донской» и «Кульм» 
на Балтике. В 1840 г. на военном 
транспорте «Лбо» совершил почти 
трехлетнее кругосветное плавание 
по маршруту Кронштадт – Камчат-
ка – Кронштадт. В 1848 г. руководил 
экспедицией в районе Аральско-
го моря, перед которой стояла за-
дача создания гидрографическо-
го описания Арала и впадающих в 
него рек Амударьи и Сырдарьи. В 
1855 г. командовал Аральской фло-
тилией. Проявил себя как хороший 
дипломат, добившись расширения 
влияния России на территории Тур-
кестана и установления военных 
связей с Хивой и Бухарой. С 1867 
г. командовал отрядом кораблей на 
Балтике, а затем был начальником 
шхерной эскадры броненосных су-
дов.

20 февраля
1907

Родился С. Штеменко (стани-
ца Урюпинская, Донская обл.), ге-
нерал армии. В Красной Армии 
с 1926 г. С 1940 г. на ответствен-
ных должностях в Генштабе. С мая  
1943 г. начальник Оперативного управ-
ления Генштаба. С апреля 1964 г. – 
зам. начальника Генерального штаба 
Вооруженных Сил СССР. С 1968 г. – на-
чальник штаба Объединенных воору-
женных сил государств – участников 
Варшавского договора. Автор книги 
«Генеральный штаб в годы войны».

1908
Родился Г. Ба х чиванд ж и (ст. 

Бр и н ь ко в с к а я,  К р ас н о д а р с к и й 
край), летчик-испытатель, капи-
тан. В Красной Армии с 1931 г. 
В 1934 г. окончил Оренбургскую 
школу пилотов. Участник Великой  
Отечественной войны, совершил 65 
боевых вылетов. С августа 1941 г. 
на летно-испытательной работе. 15 
мая 1942 г. совершил первый в СССР 
полет на ракетном самолете БИ-1 с 
ЖРД. Погиб во время седьмого ис-
пытательного полета 27 марта 1943 г. 
Машина, неожиданно перейдя в пи-
кирование, упала в 6 км от аэродро-
ма. Все экземпляры БИ-1, доставлен-
ные в Москву, были уничтожены. 28 
апреля 1973 г. летчику-испытателю 
посмертно было присвоено звание 
Героя Советского Союза.

1928
Постановлением ЦИК Морские 

силы Балтийского моря награжде-
ны орденом Красного Знамени – 
высшим в то время орденом стра-
ны.

1936
З а в е р ш е н о  р е к о р д н о е  а в -

тономное плавание под вод ной 
лодки Щ-117 (командир корабля  
И. Египко), начатое 11 января. Всего 
пройдено 3.022 мили, в том числе 
315 – под водой. За этот поход, пре-
вышающий двойной срок автоном-
ного плавания, весь экипаж лодки 
(36 человек) был впервые в истории 
ВМФ удостоен государственных на-
град.

события, ФаКты, Комментарии

20 февраля отмечает 65-летний юбилей ветеран 
Военно-Морского Флота капитан 1 ранга в отставке 
Александр Дрипак.

Более 30 лет он отдал службе в ВМФ СССР и Рос-
сии. После окончания Высшего военно-морского 
училища им. М.В. Фрунзе в 1971 году проходил 
службу на различных должностях в ВМФ по полу-
ченной специальности, в том числе на 5-й Среди-
земноморской ОПЭСК, в отделе управления штаба 
Черноморского флота.

В 1998 году Александр Григорьевич был уволен 
в запас и продолжил свою трудовую деятельность 
в родном управлении.

Товарищи по совместной службе на флоте пом-
нят его как отличного товарища, высококлассного 
специалиста своего дела. 

Командование, совет ветеранов управления 
штаба Черноморского флота, боевые товарищи и 
друзья сердечно поздравляют Александра Григо-
рьевича  с юбилеем и желают отличного здоровья, 
семейного счастья и благополучия.

* * * 
55-летний юбилей отметил психолог соединения, 

член президиума совета ветеранов ОВРа капитан  
2 ранга в отставке Виктор Трясцин.

Командование, совет ветеранов Краснознамённого 
соединения кораблей ОВРа, друзья и сослуживцы сер-
дечно поздравляют Виктора Валерьевича с юбилеем и 
желают крепкого флотского  здоровья, счастья, семей-
ного благополучия.

* * * 
Сегодня отмечает свой юбилей Татьяна Каран-

чева, проработавшая в трудовом коллективе более 
34 лет и внесшая свой вклад в повышение боевой 
готовности части.

Несмотря на годы, Татьяна Алексеевна являет 
образец жизнерадостного и энергичного работ-
ника, пользующегося заслуженным уважением 
в коллективе за трудолюбие, профессионализм, 
надежность и настойчивость в выполнении постав-
ленных задач. Татьяна Алексеевна – отзывчивый, 
доброжелательный человек и настоящий товарищ. 
Уже много лет она является членом профсоюзного 
комитета технической базы вооружения. 

Командование и профсоюзный комитет воин-
ского коллектива сердечно поздравляют Татьяну 
Алексеевну с юбилеем и желают ей крепкого 
здоровья, долгих лет жизни, счастья и благопо-
лучия.

Поздравляем!

НАКАНуНе  
ДНя зАщИтНИКА отеЧеСтВА

В Культурном центре Вооруженных 
Сил состоялся ежегодный прием Клу-
ба военачальников, посвященный Дню 
защитника Отечества. На нем присут-
ствовали около двухсот военачальни-
ков, действующих и в отставке, среди 
которых командующие армиями и во-
енными округами, флотами, видами 
Вооруженных Сил. Ветераны, облада-
ющие ценным практическим опытом, 
искренне переживают за состояние 
дел в армии. Многие из них работают 
в группе инспекторов Министерства 
обороны, другие занимаются военной 
наукой, военно-патриотическим вос-
питанием молодежи.

Во время мероприятия состоялось 
вручение почетного ору жия К луба 
военачальников – кортика – главно-
командующим ВВС разных лет: Анато-
лию Корнукову, Владимиру Михайлову, 
Александру Зелину, Виктору Бонда-
реву.

БоеВАя ПоДГотоВКА 
СтАлА ИНтеНСИВНой

О некоторых аспектах современного 
реформирования Вооруженных Сил со-
общил начальник Генерального штаба 
генерал-полковник Валерий Гераси-
мов. В частности, он сказал, что в пла-
нах Минобороны не значится исполь-

зование военнослужащих по призыву 
в «горячих точках», задачи там будут 
выполнять только прошедшие соответ-
ствующую подготовку контрактники. 
Частей, полностью укомплектованных 
военными профессионалами, в Рос-
сийской армии достаточно. Начальник 
Генштаба привел такие цифры: сейчас 
контрактников в строю 190 тыс., а через 
четыре года их будет 425 тыс.

Да и «срочники» постепенно стано-
вятся не теми, как их помнят еще не-
сколько лет назад. Еще до призыва на 
службу, которая продолжается 12 меся-
цев, 80 тыс. человек ежегодно приобре-
тают военно-учетную специальность на 
соответствующих курсах, в строй они 
становятся с определенным багажом 
знаний и навыков.

Во время службы в течение каждо-
го учебного дня занятия проводятся 
от восьми до десяти часов. Из них 30 
процентов – ночью. Обеспечить такую 
интенсивность боевой учебы стало воз-
можным, в том числе, и благодаря осво-
бождению армии от не свойственных 
ей функций. Наряд на кухню, уборка 
территории, разгрузка вагонов исклю-
чаются из суточных планов и становят-
ся историей.

IDEX-2013

С 17 по 21 февраля в Абу-Даби про-
ходит одна из крупнейших междуна-
родных выставок вооружения IDEX-
2013. «Рособоронэкспорт» представит 

на ней новейшие российские разработ-
ки, которые традиционно пользуются 
повышенным вниманием постоянных 
и потенциальных импортеров россий-
ской военной техники, оружия. Причем 
в отличие от прошлых лет в российской 
экспозиции будут представлены натур-
ные образцы новейшей модели танка 
Т-90с и боевой машины поддержки тан-
ков «Терминатор».

«Россия является традиционным 
участником IDEX, и мы всегда стара-
лись привезти на этот главный ближ-
невосточный смотр вооружений что-то 
особенное. Уверен, что в этом году рос-
сийское оружие будет в центре внима-
ния», – отметил директор по особым 
поручениям и глава делегации «Росо-
боронэкспорта» на выставке Николай 
Димидюк. По его словам, прогнозиру-
ется повышенный интерес к российской 
сухопутной технике и оружию ближнего 
боя, в том числе к специальному стрел-
ковому оружию.

В Абу-Даби предприятия отече-
ственной оборонной промышленности 
представят противотанковые ракетные 
комплексы «Корнет-Э», «Метис-М1» и 

новейший «Корнет-ЭМ», танк Т-90С, 
БМП-3, БТР-80А, САУ «Мста-С», РСЗО 
«Смерч», ударные вертолеты Ми-28НЭ 
и Ка-52, истребители Су-35 и МиГ-29М, 
комплексы ПВО и радиоразведки, тре-
нажеры для обучения различных спе-
циалистов.

По материалам информагентств

Урал становится ближе

(Окончание. Начало на 1-й стр. )

В свою очередь, Александр Федотенков рассказал гостям 
о том, что не так давно ему довелось побывать в Екатерин-
бурге. А обращаясь к теме военно-патриотического воспита-
ния молодежи, заметил, что в Севастополе этому уделяется 
большое значение, в чем можно убедиться во время празд-
нования Дня Победы. 

Командующий ЧФ также рассказал о серьезных зада-
чах, которые в настоящее время выполняются моряками-
черноморцами. «Наши корабли приняли участие в семи меж-
дународных учениях, и СКР «Сметливый» был в числе самых 
активных», – отметил Александр Федотенков, не забыв упо-
мянуть и о том факте, что как раз во время празднования 
Дня ВМФ 2012 года этому сторожевому кораблю посчастли-
вилось возвращаться с боевой службы и, стало быть, прини-
мать приветствия сотен тысяч горожан и гостей праздника. 
«Корабль, с которым вы будете дружить, не только уникален 
сам по себе, но имеет весьма достойный экипаж. Уверен, 
дружба будет мужской!» – резюмировал командующий, и в 
продолжение темы привел слова историка русской армии 
Антона Керсновского о том, что отношение к флоту есть по-
казатель ума правителей, мерило великодержавности.

Вице-адмирал  А. Федотенков также обратил внимание 
гостей на находящуюся в его кабинете икону Святого правед-
ного воина Феодора Ушакова – символический подарок из 

Свердловской области, а точнее – из Новотихвинского жен-
ского монастыря. При его создании в начале XIX века первая 
настоятельница получила помощь и поддержку от тогдашне-
го командующего гребным флотом Балтики Федора Ушакова. 
Вот почему данная икона воспринимается неким связующим 
звеном и одновременно своеобразным символом возрожде-
ния духовности государства и его военной мощи. 

Владимир Белоглазов также рассказал о том, что Сверд-
ловская область уже не один десяток лет и довольно успешно 
осуществляет шефство над двумя подводными лодками Се-
верного флота. Имея в виду этот опыт, руководитель деле-
гации поднял тему о целесообразности организации через 
военные комиссариаты Свердловской области работы по от-
бору граждан, подлежащих призыву, и на контрактной основе 
для прохождения военной службы и на Черноморском флоте. 
Это предложение получило полную поддержку командую-
щего, тем более, что практика целевых наборов реализуется 
во взаимодействии с другими российскими регионами. «Мы 
сделаем все, чтобы перспектива службы на Черноморском 
флоте воспринималась как момент престижа, чтобы молодые 
ребята стремились служить здесь», – пообещали гости.

В завершение встречи ее участники обменялись памят-
ными сувенирами.

евгения щерБАКоВА
Фото автора
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ВремёН имПераторского флота 

Конечно, в данном случае не в 
прямом, а в смысле обеспечения 
прав севастопольцев на качество то-

Как непросто судно рейдового плавания – плавкран уходил в сторону 
дальних новороссийских берегов, моряки вспомогательного флота ЧФ 
помнят. Но тогда дружными усилиями было сделано всё, чтобы ПК-32050 
под командой Виктора Кирпичёва подготовился к переходу и осилил его. 
И хотя в районе Керчи волна поднималась до четырёх баллов, экипаж 
тяжеловеса-высотника с помощью товарищей с буксира МБ-174 капитана 
Сумбата Петросяна справился со штормом и без задержек прибыл в район 
учения «Кавказ-2012». 

Штаты ВосстаНоВлеНы

(Окончание. Начало на 1-й стр. )

новости Флота

Конкурс «Севастопольская красавица» за почти 
свою двадцатилетнюю историю существования уве-
ренно набрал обороты в нашем городе, и уже 18-й 
праздник грации и красоты состоится на сцене ака-
демического театра им. А. Луначарского 28 февра-
ля. Его организаторами выступают севастопольское 
агентство моделей «Мария» и национальный коми-
тет «Мисс Украина» города Киев.

Кастинг севастопольских красавиц состоялся еще 

В 1472-м Военно-морском кли-
ническом госпитале имени Н.И. Пи-
рогова Черноморского флота про-
шел приём курсовой задачи МЧ-1. 
Среди ряда учебных целей – в том 
числе и отработка повседневной 
организации лечебного процес-
са и практическое усвоение всем 
личным составом медучреждения 
должностных обязанностей в по-
вседневных и особых условиях. 

Необходимо отметить, что к этому 
ответственному экзамену, помогаю-
щему командованию флотского го-
спиталя объективно оценить качество 
работы всех его структурных подраз-
делений, тщательно готовились прак-
тически все сотрудники медучреж-
дения. 

В период сдачи МЧ-1 врачам и ме-
дицинским сестрам предстояло про-
демонстрировать высокий уровень 
теоретических знаний и практических 
навыков.

Серьезное испытание на профес-
сионализм предстояло пройти и со-
трудникам отделения материально-
технического обеспечения, младшему 
медицинскому персоналу.

Прием к урсовой задачи МЧ-1 в 
структурных подразделениях 1472-го 
ВМКГ осуществляли три контрольные 
группы. В группу командования, оце-
нивавшую, в том числе, работу прием-
ного отделения, отделения сосудистой 
хирургии, Центра государственного 
санитарно-эпидемиологического над-
зора, вошли врио начальника госпита-
ля подполковник медицинской служ-
бы Евгений Балашов, заместитель 
начальника госпиталя по санитарно-
эпидемиологической работе Сергей 
Куцуренко, заместитель начальника 
госпиталя по медицинскому снабже-
нию Вячеслав Стефанович, главная 
медицинская сестра медучреждения 
Тамара Энций и ответственный за 
противопожарное состояние Анато-
лий Борисов.

В отделениях хирургического и те-
рапевтического профиля прием кур-
совой задачи МЧ-1 осуществляли 
группа главного хирурга, возглавля-
емая подполковником медицинской 
службы Сергеем Ксеничем, и группа 
главного терапевта под руководством 
подполковника медицинской службы 
Анатолия Оленченко. 

Повседневная деятельность под-
разделений военного медицинского 
учреждения включает в себя целый 
комплекс ежедневных, обязательных 
к исполнению мероприятий. Во время 
приема курсовой задачи МЧ-1 члены 
контрольных групп уделили внимание 
таким аспектам, как ведение доку-
ментации, знание персоналом долж-
ностных обязанностей, организация 
лечебного процесса, проведение 
противоэпидемических мероприятий, 
состояние материальной базы, и мно-
гим другим. 

Прием курсовой задачи включал 
в себя опрос врачей и медицинских 
сестер, в ходе которого специали-
сты должны были ответить на ряд во-
просов, касающихся, прежде всего, 
особенностей оказания медицинской 
помощи при неотложных состояниях.

Стоит отметить, что для того, что-
бы оценить деятельность отделений 
госпита ля наиболее объек тивно, 
представители контрольных групп 
провели осмотр и опрос больных, по-
интересовались мнением пациентов 
касательно качества работы и отно-
шения медперсонала, организации 
лечебного процесса, бытовых усло-
вий. 

По итогам работы контрольных 
групп врио начальника 1472-го ВМКГ 
ЧФ подполковник медицинской служ-
бы Евгений Балашов принял решение 
оценить сдачу курсовой задачи МЧ-1 
структурными подразделениями го-
спиталя на оценку «хорошо».

людмила ГорМАлёВА

Врачи и медсёстры 
сдают экзамен

На до сказать, что столь почёт-
ная миссия за всю историю части 
впервые возложена на зенитчиков-
черноморцев. 

Подготовить роту необходимо в 
кратчайшие сроки, поэтому строевая 
подготовка проходит ежедневно по 
5–6 часов в день. Физические нагруз-
ки немалые. Но в сопряжении с пред-
стоящим важным событием никто не 
ропщет на усталость. Скорее, наобо-
рот, все отобранные моряки, проходя-
щие в части службу по призыву, ста-
раются четко и слаженно выполнять 
все элементы. 

– Рота почётного караула зенитного 
ракетного полка сборная, – коммен-
тирует заместитель командира полка 
подполковник Александр Фабристов. 
(Он же и осуществляет общее руковод-
ство подготовкой моряков). – В знамен-
ную группу входят военнослужащие 
контрактной службы. Из матросов мы 
отобрали самых лучших, с учетом их 

морально-психологических качеств и 
отлично показавших себя в боевой уче-
бе. Отбор также велся в соответствии 
с требованиями к внешнему виду мо-
ряков. Главное в строю – рост, стать и 
безукоризненный внешний вид. Все ре-
бята не ниже метра восьмидесяти. Са-
мые высокие – метр девяносто шесть. 
Шеренги построены по ранжиру. Как 

видите, строй смотрится эффектно.
Занятия на плацу проводим каждый 

день. Четыре часа утром и полтора-два 
после обеда. Не могу сказать, чтобы 
кто-то жаловался на усталость. Нао-
борот, когда проводили отбор среди 
личного состава, многие изъявляли 
желание быть зачисленными в список 
роты почётного караула. Конечно, для 
матросов событие, в котором они при-
мут участие, станет одним из самых 
ярких в жизни. Потому и желающих 
было больше, чем требовалось. Те, кто 
сегодня печатает плац, старательны, 
исполнительны. Молодцы…

Прошло чуть больше недели строе-
вой подготовки роты, а уже видны чёт-
кость и слаженность действий моряков 
с оружием в руках. В их деле самое 
главное, чтобы при печатании шага 
штык карабина не «играл». 

– Карабин на пле-чо! – командует 
командир роты. – Шагом арш!

Плац привычно оживает от чёткого 
печатного шага моряков. Занятия про-
должаются в интенсивном режиме.

елена лоГВИНеНКо
Фото Николая Табалы

– Становись! Штыки примкнуть! Для встречи справа на кра-ул! – командует командир роты почётного 
караула старший лейтенант Даниил Новиков.

ряды замирают в строевой стойке, выполняют воинское приветствие с карабином. затем проходят по 
плацу торжественным маршем.

На плацу моряки зенитного ракетного полка отрабатывают строевые приёмы с оружием. В этом году 
зенитчикам выпала большая честь подготовки роты почётного караула для встречи министра обороны рос-
сии, которого ждёт весь Черноморский флот.

для Встречи сПраВа

В отдельной бригаде морской пехо-
ты ЧФ проходит месячник по сплоче-
нию воинских коллективов. В его рам-
ках, как сообщил помощник командира 
части по работе с личным составом 
майор Василий Кузнецов, уже про-
шло общее собрание военнослужа-
щих. Прошли аналогичные собрания и 
в подразделениях. 

Чтобы сплачивать коллектив, видеть 
его проблемы, сильные и слабые места, 
необходимо хорошо знать людей, знать, 
«чем они дышат». С этой целью в брига-
де с приходом молодого пополнения си-
лами инструктора по социальной работе 
и профилактике правонарушений капи-
тана 1 ранга запаса Николая Лебедева, 
психолога части Виктории Зинченко, на-
чальника пункта психологической помо-
щи и реабилитации Виталины Балан, а 
также помощников командиров подраз-
делений по работе с личным составом 

было проведено анонимное анкетиро-
вание. С тем, чтобы выявить моральный 
климат и реальную обстановку в бата-
льонах, ротах, дивизионах и бригаде в 
целом. Полученные данные были про-
анализированы, сделаны выводы и вы-
даны соответствующие рекомендации 
командованию части и командирам под-
разделений. С ними ознакомился лично 
и командир бригады Герой России пол-
ковник Владимир Белявский. 

Ряд культурно-массовых и темати-
ческих мероприятий с целью сплоче-
ния воинских коллективов провели в 
клубе и библиотеке части с участием 
заведующего клубом майора запаса 
Сергея Хацевича и заведующей библи-
отекой Натальи Логвиновой, а также 
инструктора по ОГП и информирова-
нию Евгения Белявского. 

В бригаде готовится инструкторско-
методическое занятие с сержантским 

составом. На нем будет подробно об-
суждена дисциплинарная практика 
младших командиров, будут доведены 
до сержантов их дисциплинарные пра-
ва и обязанности в плане воспитания 
подчиненных и укрепления воинской 
дисциплины. Но уже сейчас можно 
выделить лучших командиров, умело 
ведущих дисциплинарную практику. 
Так, в десантно-штурмовом батальо-
не, которым командует подполковник 
Павел Клименко, в лучшую сторону, по 
мнению помощника командира ДШБ 
по работе с личным составом лейте-
нанта Николая Макаревича, следует 
отметить взвод связи старшего лейте-
нанта Павла Сыкина и взвод гранато-
метчиков сержанта Германа Икима. В 
этих подразделениях нет проступков, 
грубых нарушений дисциплины, неу-
ставных взаимоотношений. Во взводе 
связи пример добросовестного испол-
нения своего воинского долга пока-
зывают радиотелефонисты матросы 
Роман Цымбал, Артем Чкалов. 

Пример умелой дисциплинарной 
практики, вдумчивой работы по спло-
чению воинского коллектива показыва-
ет исполняющий обязанности коман-
дира взвода гранатометчиков сержант 
контрактной службы Г. Иким. 

– Всякая инициатива, добросовест-
ный ратный труд, помощь отстающему 
должны быть отмечены, – говорит Гер-
ман Иким, – пусть это будет не грамота 
или поощрительный приказ. Пусть это 
будет благодарность, объявленная пе-
ред строем, или даже просто добрые 
поощрительные слова, сказанные ко-
мандиром при всех. Это будет рождать 
у отмеченных подчиненных стремле-
ние служить еще лучше, а у отстающих 
– желание выйти в передовики. Нельзя 

оставлять без внимания и нарушения 
дежурной или караульной службы, на-
рушения во время несения нарядов, 
нетоварищеское отношение к сослу-
живцам. Если это делается впервые, 
следует ограничиться замечанием, по-
вторное нарушение требует взыска-
ния. В противном случае нарушения 
могут стать нормой. 

В подчинении сержанта Г. Икима 21 
военнослужащий. И каждый из них на-
ходится в поле пристального внимания 
командира. Недавно прошло занятие 
по огневой подготовке. Отличные ре-
зультаты показал гранатометчик ма-
трос Игорь Романченко. Сержант Иким 
объявил ему благодарность, похва-
лил за успехи в огневой подготовке, 
стремление помочь отстающим. Хоро-
шо стреляет и матрос Антон Титов, но, 
как и матрос Алексей Орлов, имел за-

мечания по несению дежурной служ-
бы. И это стало предметом нелице-
приятного разговора. Нарушения не 
должны замалчиваться, и потому оба 
получили замечания. 

Сейчас морские пехотинцы гото-
вятся к плановому полевому выходу. 
Это всегда серьезное испытание для 
воинов трех стихий. Жизнь в палатках 
и боевая учеба под завывание фев-
ральского ветра – «не сахар». И здесь 
взаимопомощь, взаимовыручка, спло-
ченность коллектива в особой цене. 
Есть все основания полагать, что на-
званные подразделения, как и ДШБ в 
целом, выполнят поставленные перед 
ними задачи. Здесь помнят истину: 
сила коллектива в его сплоченности.

Владимир ПАСяКИН
Фото автора

сила коллектива в его сплочённости
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международный «Круглый стол» боевая учёба
К ЧеМу рАзГоВор?

На безошибочность избранной темы 
сразу указало то, что в Русском центре 
библиотеки собрались представите-
ли не только ВНО ЧФ и флотской ре-
дакции, но и многих образовательных, 
культурных учреждений Севастополя, 
его общественных организаций, Се-
вастопольского благочиния. Прибыли 
представители Генерального консуль-
ства Российской Федерации в Симфе-
рополе, Россотрудничества, Института 
стран СНГ, Севастопольского комите-
та ветеранов войны, Национального 
музея героической обороны и осво-
бож дения Севастополя и Военно-
исторического музея ЧФ, Филиала МГУ 
им. Ломоносова в Севастополе, других 
учебных заведений и школ.

Под блики фото- и телеобъекти-
вов заседание открыл председатель 
военно-научного общества ЧФ вице-
адмирал в отставке Лев Васильев, го-
рячо призвавший собравшихся при-
влечь внимание общества к юбилею 
праздника, 95 лет символизирующего 
почитание народом защитников Роди-
ны и в то же время… теряющего свою 
глубинную суть. 

– А что, собственно, мы отмечаем 23 
февраля, теперь нередко спрашива-
ет молодежь, – сразу же обострил об-
суждение заместитель ответственно-
го редактора «Флага Родины» капитан 
1 ранга в отставке Олег Приходько. – 
Уверен, для большинства собравшихся 
здесь – это красный день календаря, 
вписанный в сердце с тех самых пор, 
как дана воинская присяга и надета 
флотская форма. В русском человеке 
генетически заложено свободолюбие, 
ненависть к захватчикам, готовность 
сложить голову за родную землю. По-
чему же в последнее время все чаще 
высказываются взгляды о неважности 
или неверности установленной даты? 
Кому надо девальвировать День воин-
ской славы?

ИНоСтрАННАя  
ИНтерВеНцИя

Советскую историческую ретро-
спективу весьма убедительно вос-
произвел полковник в отставке Ген-
надий Рыжонок. Он напомнил, что 
и в начале 1918 года, несмотря на 
объявленный Россией выход из ми-
ровой войны, она продол жа лась. 
Фронтовая сит уация, социа льный 
разлом привели к полной демора-
лизации теперь уже бывших царских 
войск, противостоящих германским 
и австро-венгерским силам, продол-
жающим интервенцию на восток. Что 
было делать стране, чья независи-
мость оказалась под жесточайшей 
угрозой?

– 28 января 1918 года Совнарком 
издал Декрет о создании Рабоче-
Крестьянской Красной Армии на до-
бровольной основе, 11 февраля – ана-
логичный декрет по военному флоту. 
Переговоры с Германией висели в ре-
жиме «ни войны, ни мира», что неиз-
бежно привело к наступлению агрес-
сора. 18 февраля он выступил по всей 
территории фронта. 60 германских и 
15 австро-венгерских дивизий общей 
численностью 1 миллион 300 тысяч 
штыков и сабель топтали российские 
земли.

В войска же молодой республики 
пока набраны только 150 тысяч добро-
вольцев, 60 тысяч красногвардейцев 
и солдат… Силы несопоставимые, а 
враг идет по нескольким направлени-
ям – через Ревель, Нарву, Псков, на 
Петроград и Москву… В такой обста-
новке и появилось знаковое воззва-
ние Ленина «Социалистическое Оте-
чество в опасности», обращенное ко 
всему трудовому народу – встать на 
защиту страны. Формируясь на мар-
ше, призывники двинулись навстречу 
врагу. 23 февраля стал пиком призыва 
добровольцев в Красную Армию, и Пе-
тросовет объявил этот день Днем за-
щиты социалистического Отечества. 
Вот откуда идут корни праздника! И 
он, конечно же, имеет красный цвет!

Член ВНО ЧФ контр-адмирал Ев-
гений Кобцев отметил, что даже гер-
манские источники подтверж дают: 
появление на фронте отрядов крас-
ногвардейцев сразу отразилось на 

картине общей боевой обстановки. 
Да, молодые советские формирова-
ния не могли тут же начать громить 
кайзеровскую армию, но они показа-
ли, как отважно и яростно сражаются 
эти бойцы за родную землю и свои 
идеалы. В итоге они изгнали-таки ин-
тервентов из Советской России! Па-
триотизм, стремление к обществу 
всеобщей справедливости вело их 
вперед. Кому важна была цифирь дат? 
Красная Армия родилась, противо-
стояла врагу и отстаивала интересы 
огромных масс трудового народа. 23 

февраля как день рождения Красной 
Армии и Флота совпал с душой совет-
ского народа!

Настоятель Владимирского собо-
ра – усыпальницы адмиралов отец 
Алексий предложил взглянуть на про-
блему несколько с иной стороны, об-
ратив внимание на то, что советский 
период российской истории неодно-
значно отражается как в печатных ис-
точниках, так и в восприятии людей. 
Что же касается славы защитников 
Руси, она ковалась веками. Приме-
ров великих множество. Но больше-
вистская власть, особенно понача-
лу, вычеркивала из истории державы 
эти великие битвы и победы, право-
славные воинские праздники. А ведь 
они были: Георгиевский день в честь 
великомученика Георгия Победонос-
ца – праздник Русской армии, день 
апостола Андрея Первозванного – 
праздник Русского военно-морского 
флота. Посему у 23 февраля, несо-
мненно, цвет советского флага, но 
только ли из него состоит российская 
история?

НАроДНАя Суть

Уважительное отношение к оппонен-
ту позволяет максимально приблизить-
ся к истине. И оппонирующий отцу Алек-
сию ученый секретарь ВНО ЧФ капитан 1 
ранга Сергей Горбачев начал с позиций, 
которые он поддерживает. Да, сложней-
ший исторический момент, включивший 
в себя 23 февраля 1918 года, не дает 
основания на то, чтобы стать примером 
«блестящей победы Красной Армии над 
кайзеровскими войсками». Но вся исто-
рия Советских Вооруженных Сил на-

полнила «случайный день» величайшим 
содержанием! Не глядя на даты, она 
оставила за февралем восемнадцатого 
года признание неоспоримого факта: 
именно тогда произошло воссоздание 
регулярной армии России, начавшей 
новый, уникальный отрезок своего бое-
вого пути. И в его красное полотнище 
впитались все алые оттенки массового 
героизма, беспримерной самоотвер-
женности, ратной доблести советских 
солдат Великой Отечественной войны! 
В нем весомо утвердились сила и мощь 
послевоенных Вооружённых Сил СССР, 
его атомного ракетоносного океанского 
Военно-Морского Флота.

Под аплодисменты собравшихся 
взял слово и ровесник Красной Армии, 
которому в этом году тоже исполняется 
95 лет, участник Великой Отечествен-
ной войны контр-адмирал в отставке 
Михаил Павлович Бочкарёв. С мудро-
стью бывалого солдата и много пови-
давшего человека он выделил главное, 
что составляет феномен праздника, ко-
торый живет, несмотря на казусы исто-
рии, смену эпох и политическую конъ-

юнктуру. День 23 февраля – не столько 
у тверж денная государством дата, 
сколько народное торжество. Праздник 
трудового люда, вставшего под ружье 
и одержавшего победы не ради защи-
ты властных или имущественных инте-
ресов правящего класса, а для защиты 
родной земли и своей устремленности 
к обществу без хозяев и рабов. Какой 
еще период российской истории может 
продемонстрировать такое прочное 
слияние армии и народа?

Дирек тор Морской библиотеки 
капитан 1 ранга в отставке Николай 

Краснолицкий, поддержавший черно-
морского ветерана, подчеркнул, что в 
судьбе России было немало явлений, 
когда общество объединялось для 
борьбы с завоевателями всем своим 
классовым, социальным, религиозным 
составом. И войны 1812-го, и 1941–1945 
годов совершенно не случайно имено-
вались Отечественными. Но именно 
Советская Армия и Военно-Морской 
Флот на протяжении нескольких по-
колений россиян отражали истинную 
суть народности Вооруженных Сил. 
А под защитниками Отечества пони-
мались все, кто для борьбы с врагом 
встал в воинский строй, – мужчины, 
женщины и даже дети. И традиция 23 
февраля чествовать сильную половину 
соотечественников повелась вовсе не 
от отсутствия общепризнанного «муж-
ского дня», а от всеобщего признания 
высшего долга и доблести мужчины – 
оберегать и защищать Родину. Самое 
настораживающее, что происходит се-
годня, – утрата обществом понимания 
этой героической и жизненно важной 
сути воинского дела.

ГероИ НА ВСе ВреМеНА

Социально-экономические, идео-
логические перемены, произошедшие 
в СССР в девяностых годах прошлого 
столетия, изменили облик общества, 
его отношение к Вооруженным Силам 
страны. На какой-то период патриоти-
ческая составляющая воинского тру-
да была настолько нивелирована, что 
армия и флот чуть ли не остались без 
своего передового – гвардейского от-
ряда. Об этом с тревогой говорили все 
участники «круглого стола», особенно 
черноморские ветераны. Но к чести 
российских военных, они не переста-
ли ощущать себя чрезвычайно нуж-
ными и для государства, и для всего 
народа. Как сказал консультант коман-
дующего ЧФ по работе с ветеранами 
контр-адмирал в отставке Александр 
Ковшарь, «…российский триколор 
расширил наш взгляд, сделал ближе 
к историческим истокам, алый цвет 
самоотверженности дополнился лазу-
рью высоких целей, белоснежность от-
разила чистоту помыслов, которые мы 
продолжаем воспитывать в молодых 
защитниках Родины». 

Принятие воинского долга умом и 
сердцем наши командиры и рядовые 
проявили массово, всеми силами сохра-
няя на переломе эпох свои боевые фор-
мирования, свое оружие, свое единство 
с народом. Так, российские военные мо-
ряки при поддержке настоящих севасто-
польцев сохранили Черноморский флот! 
Верность присяге, понимание важности 
защиты целостности страны отличали 
даже самых молодых воинов в «горя-
чих точках» Кавказа. Об этом еще раз 
напомнили недавние боевые офицеры 
отставники генерал-лейтенант Анато-
лий Домненко, контр-адмирал Евгений 
Халайчев, капитаны 1 ранга Евгений Че-
баков, Юрий Алимов и другие.

И все-таки участники «круглого 
стола» с большой озабоченностью 
признали, что современное общество 
теряет былые позиции в отношении 
Вооруженных Сил страны. Почетный 
долг подчас разменивается на лич-
ный интерес и материальную выгоду, 
а переход к армии контрактников, без 
необходимого воспитательного со-
провождения, сводит воинскую служ-
бу к одному из способов зарабатыва-
ния денег.

«В этой ситуации необходимы уси-
лия всех, кто понимает, как важно со-
хранение лучших традиций отечествен-
ного воинства, в которые Советская 
Армия и Флот внесли колоссальный 
вклад, великие победы и подвиги», – 
выразил мнение единомышленников 
по севастопольскому Клубу любителей 
истории флота и города Олег Доска-
то. Его поддержала ведущий научный 
сотрудник Национального музея ге-
роической обороны и освобождения 
Севастополя Ирина Никитина: «Наш 
город-герой, город-защитник никогда 
не откажется от великой воинской сути 
праздника, вписанного в календарь, – 
23 февраля. И от нас зависит, чтобы 
современники и потомки видели в нем 
не внешнюю атрибутику, а глубинную 
суть. Этому способствует и наш «кру-
глый стол», весьма актуальный в пред-
дверии 95-летия праздника народной 
воинской славы».

Поздравляя всех участников встре-
чи с предстоящим торжеством от име-
ни Генерального консула Российской 
Федерации в Симферополе, предста-
витель консульства Евгения Каплунен-
ко подчеркнула, что каким бы ни ви-
делся нам далекий февраль 1918 года, 
праздник в честь воинов, стоящих на 
страже Отечества, всегда был и будет 
светлым!

Яркая, заинтересованная дискус-
сия, состоявшаяся в Русском центре 
Морской библиотеки, подчеркнула 
важность неразрывности времен и 
исторического национального насле-
дия россиян, актуальность обращения 
современников к судьбам и подвигам 
защитников Родины, их самоотвер-
женному служению Отчизне в самые 
трудные времена. Хотелось бы, чтобы 
эта важная, актуальная тема привлек-
ла широкое внимание военных моря-
ков и горожан.

 
Наталия МИКИртуМоВА,

Владимир НеСМеяНоВ

люди долга и чести

В преддверии Дня защитника отечества, торжественно отмечаемого в россии и на 
украине, в Севастопольской Морской библиотеке им. адмирала М.П. лазарева был про-
веден «круглый стол». «23 февраля: какого цвета праздник?» – так сформулировали тему 
организаторы встречи – военно-научное общество Черноморского флота и редакция газеты 
«Флаг родины». 

На постсоветском пространстве и оценка момента рождения Красной Армии, и содержание, 
вкладываемое нынешним обществом в традиционный праздничный день, весьма разнятся. 
Могут ли черноморцы и севастопольцы, чей профессиональный и исторический долг – защита 
отечества, стоять в стороне от столь значимого для общественного сознания вопроса?
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Польза и НадёжНость

международный «Круглый стол» боевая учёба

Так было, собственно, и в этот раз 
с небольшим, но, как оказалось, су-
щественным отличием. Теперь все в 
свои руки взял пресловутый и, кто бы 
спорил, такой нужный аутсорсинг. Ну а 
что это такое и с чем его едят (извини-
те за каламбур), предстояло испытать 
на личном опыте. 

В девятом часу утра у продоволь-
ственной службы уже собралась весь-
ма приличная очередь. «Накладные 
начнут выписывать через полчаса. Гра-
фик работы у них такой: по вторникам 
и четвергам с девяти до двенадцати. 
Приходить позже просто бессмыслен-
но. Накладную, возможно, вы и успее-
те получить, а вот дойдет ли дело до 
склада – это еще вопрос. Там тоже 
очередь будь здоров», – прояснил си-
туацию, судя по всему, умудренный 
опытом в этом вопросе офицер. 

Сразу вспомнился склад флотского 
экипажа, где все заранее выписанные 
накладные уже были на складе, и не 
было необходимости в их ожидании 
стоять под проливным дождем (в тот 
день он лил как из ведра). Быстро при-
кинул: впереди меня человек десять, 
на каждого минуты по три, следова-

тельно, минут через тридцать, макси-
мум сорок, получу вожделенный ли-
сток бумаги с утвержденным перечнем 
продуктов. Но не тут-то было! Перешаг-
нуть порог продовольственной служ-
бы мне удалось только в первом часу 
дня. Правда, когда минутная стрелка 
прокрутила целый час и лихо пошла на 
второй, решил даром время не терять. 
И за это самое время (благо теща на 
машине) съездил в центр города, сфо-
тографировался на пропуск, получил 
снимки, заехал на репетицию флот-
ского театра, сделал серию фотогра-
фий для афиши и будущего материала, 
успел побывать в редакции, где отдал 
ответственному секретарю свое фото 
на пропуск, и вернулся на территорию 
энской части. Да и, представьте, даже 
успел заехать домой и переодеться, 
так как промок буквально до нитки. К 
моему великому удивлению, очередь 
продвинулась вперед на… трех чело-
век. А думал, что не успею!

– Вас много, – упредила мои воз-
мущения приятная женщина, выписы-
вающая накладные, – а я одна! – И тут 
же рассказала мне захватывающую 
историю о том, как одна дама-офицер 

намедни приезжала получать паек за 
весь год. Но и намучилась же она с 
ней, вероятно, выписывая двенадцать 
совершенно одинаковых накладных.

Эпопея продолжилась у дверей (и 
опять же на улице, и опять же под до-
ждем) продовольственного склада. 
Народ заметно нервничал, курил одну 
сигарету за другой, словом, как мог 
убивал время. Ровно в 16.30 я пере-
ступил порог продовольственного 
склада, за которым узнал, что нынче 
за пакеты и банки берут не двадцать, 
а тридцать семь гривен. Не Бог весть, 
конечно, какие деньги, но неужели ин-
фляция растет такими темпами? Рань-
ше, помню, торговки на рынках ориен-
тировались по курсу доллара, а ныне 
по какой валюте сверяет свои ориен-
тиры эта обслуживающая компания?! 

«Мы – не «Славянка», – поспешила 
зачем-то сообщить мне женщина за 
прилавком с весами, – мы представ-
ляем питерскую контору». Товарищи 
дорогие, да мне абсолютно все рав-
но, какой вы национальности, нации 
или народности и даже вероиспове-
дания. Мне говорили, что российские 
военнослужащие должны заниматься 

исключительно служебной деятельно-
стью, а такие организации, как ваша, 
обладающая соответствующим опы-
том, знаниями, а также всеми необ-
ходимыми техническими средствами 
(рискну предположить, что те самые 
весы они из самого Санкт-Петербурга 
в Севастополь везли), должны выпол-
нять обслуживающие функции. Вот и 
выполняйте согласно своему предна-
значению. Только можно это как-то по-
расторопнее делать? А мы еще ругали 
дядю Колю, того самого, что во флот-
ском экипаже на продскладе сначала 
мичманом служил, а потом работал 
гражданским специалистом. Да это же 
святой человек! Приехал – получил! Как 
на конвейере. У того все продукты были 
расфасованы и собраны, а здесь…

В 17.30 как снег на голову обруши-
лась еще одна новость: «На нижнем 
складе (есть, оказывается, еще и та-
кой) мясо закончилось. Будем выда-
вать тушенкой». От столь лестного 
предложения пришлось отказаться по 
той причине, что это уж слишком для 
меня деликатесный продукт. 

«Да, не забудьте в четверг пере-
оформить накладную! – прозвучало 

вдогонку. – Сегодняшняя будет не-
действительна». Что же касается чет-
верга, то в этот день все повторилось 
снова… Правда, в эту часть пришлось 
возвращаться еще несколько раз. Не-
взирая на свежую, по новой выписан-
ную накладную.

Вот такая удивительная история 
вышла, а точнее – сказка о потерян-
ном времени. Два дня, напрочь вычер-
кнутые из жизни и из службы. Но раз-
ве есть кому дело, что офицера или 
мичмана в родной части почитай двое 
суток не видели?! Да личный состав за 
это время не то что может отвыкнуть, 
но и забыть своих командиров. 

Возможно, об этом можно было бы 
и не вспоминать. Да мало ли что было 
в декабре прошлого года?! Если бы 
не подошло время получения продо-
вольственного пайка за январь и фев-
раль года нынешнего. А вдруг ничего 
не изменилось? Но уже завела старую 
песню о главном теща, вот-вот ей на 
подмогу выдвинется жена. Хочешь не 
хочешь, а ехать все одно придется. 

Капитан 2 ранга 
Дмитрий МАКАроВ

Жертвы аутсорсинга, 
или сказка  

о потерянном времени

Процесс получения продовольственного пайка лично 
для меня сродни настоящей военной операции. Первой 
тревогу о том, что уже третий месяц в доме нет казён-
ных продуктов, бьёт тёща. затем в атаку бросается дра-
жайшая супруга, а потом, объединив усилия, они вместе 
переходят в решительное наступление. Под таким нати-
ском я всякий раз сдаюсь и,  прихватив с собой двадцатку 
(именно столько приходится отдавать за банки и пакеты, 
по которым будут расфасованы продукты), отправляюсь 
на продовольственный склад энской воинской части. 

 

На МПК «Муромец», которым командует ка-
питан 3 ранга Сергей Ткач, я побывал за день до 
сдачи К-1. Там кипела напряженная работа. Мо-
ряки приводили в порядок материальную часть, 
выполняли регламентные работы, подкрашивали 
корабль, вернувшийся с месячного похода к кав-
казским берегам, где решали задачи по охране 
олимпийских объектов. Работа шла как во вну-
тренних помещениях, так и на верхней палубе. 
Проверялись средства пожаротушения и борьбы 
за живучесть корабля, аварийно-спасательное 
имущество, маркировка всех систем, корректи-
ровалась и освежалась документация… Все на 
корабле трудились с полным напряжением сил. 
В каюту командира и его помощника старшего 
лейтенанта Василия Куртякова то и дело следо-
вали доклады о выполненных работах, и вместе 
с тем подчиненные получали новые задания и 
вновь включались в работу.

Чуть позже я узнал, что экипаж самого плава-
ющего МПК флота сдал К-1 с оценкой «хорошо». 
Задачу принимал начальник штаба бригады 
ОВРа капитан 2 ранга Алексей Кашлак вместе 
с флагманскими специалистами. В числе тех, 
кто добросовестно потрудился, командир МПК 
назвал командира БЧ-5 капитан-лейтенанта 
Михаила Ромашова, командира БЧ-2 лейтенан-
та Дмитрия Калугина, техника БЧ-5 главного 
старшину контрактной слу жбы Антона Пуш-
карева, старшину команды радиометристов-
наблюдателей главного старшину контрактной 
службы Александра Тимофеева. Эти офицеры 
и контрактники отличились и во время почти 
месячного боевого дежурства на линии дозо-
ра. Кстати сказать, сдав курсовую задачу, МПК 
опять ушел в море. Из всей тактической груп-
пы, которой командует капитан 2 ранга Андрей 
Хусаинов, «Муромец» – самый плавающий на 
сегодня корабль.

Вернувшись из дальнего средиземномор-
ского похода, успешно сдал первую курсовую 
задачу и флагман флота – ГРКР «Москва». Гвар-
дии капитан 1 ранга Сергей Тронев и его под-
чиненные задачу сдавали командиру бригады 
противолодочных кораблей капитану 1 ранга 
Олегу Криворогу. Причем времени на раскачку 
у экипажа не было. В самые сжатые сроки он 
выполнил все необходимые работы.

В дивизионе кораблей специального назна-
чения, которым командует капитан 2 ранга Сер-
гей Нечаев, первую курсовую задачу сдали эки-
пажи ССВ «Приазовье» и корабль специального 
назначения «Лиман», которым командует капи-
тан 3 ранга Андрей Дьяконов. 

На ССВ «Приазовье», где командиром ка-
питан 2 ранга Алексей Румянцев, задачу при-
нимал капитан 1 ранга Константин Лаптев. Он 
высоко оценил подготовку экипажа. На совесть 
здесь потрудились командир БЧ-5 капитан-
лейтенант Андрей Миронов, чей должностной 
стаж на ССВ составляет вот уже 6 лет, началь-
ники служб капитаны 3 ранга Игорь Бобров, 
Владимир Гаврилин. Командиры подразделе-

ний задавали тон в работе, своим примером 
увлекали подчиненных, контролировали ход 
работ и подготовку документации. 

Был отмечен добросовестный труд техника 
мичмана Анатолия Ермолаева, старшего боц-
мана мичмана Николая Трухина. Отмечены ста-
рание старшины команды комендоров мичмана 
Александра Еремина, старшины команды ги-
дроакустиков старшего мичмана Романа Са-
венко. Кстати, Роман, в случае необходимости, 

свободно может заменить боцмана корабля, 
поскольку в свое время исполнял эту хлопотную 
должность. Особо командир выделил старшину 
команды, мастера военного дела, лучшего спе-
циалиста дивизиона мичмана Евгения Добро-
вольского. Из числа контрактников командир 
отметил старшего комендора старшину 2 ста-
тьи Сергея Чикинова, старшего сигнальщика 
старшину 2 статьи Станислава Сатарова, стар-
шего радиотелеграфиста старшего матроса 

Алексея Исаева, оператора старшего матроса 
Алексея Голева и старшего электрика главного 
старшину Романа Клименко. 

 Капитан 1 ранга Константин Лаптев отметил, 
что ССВ «Приазовье» традиционно показывает 
пример высокой морской культуры, общеко-
рабельной организации. Нынешний командир 
корабля капитан 2 ранга Алексей Румянцев с 
сентября прошлого года возглавляет экипаж. 
Он твердо и неук лонно продолжает добрые 
традиции, заложенные прежним командиром и 
его тезкой капитаном 2 ранга Алексеем Каре-
линым, под руководством которого экипаж не 
единожды завоевывал переходящий приз Глав-
кома ВМФ. Если же говорить о высокой морской 
культуре и общекорабельной организации, то 
это во многом заслуга нынешнего старшего по-
мощника командира корабля капитана 3 ранга 
Виталия Сорокина, имеющего большой опыт 
старпомства, поскольку исполнял эту долж-
ность на «Лимане» и «Кильдине». 

За прошедший период на флоте у же два 
десятка экипажей сдали задачу К-1, успешно 
отработав элементы боевой и повседневной 
организации при стоянке корабля в базе. В со-
ответствии с методикой проведения подобных 
мероприятий во всех корабельных соединениях 
под руководством командиров бригад прош-
ли показные сдачи курсовой задачи и соот-
ветствующие проверки штабами различного 
уровня.

Качество отработки и сдачи курсовых задач 
на ракетном корабле на воздушной подушке 
«Бора», которым командует капитан 3 ранга 
Артем Андреенко, в текущем месяце проверил 
командующий ЧФ вице-адмирал А лександр 
Федотенков. На показное занятие по приёму 
курсовой задачи К-1 (им руководил командир 
бригады ракетных катеров капитан 1 ранга 
Александр Толмачев) были приглашены началь-
ники управлений и служб ЧФ, командиры кора-
бельных соединений и частей, кораблей.

Выявленные в ходе принятия задач недостат-
ки и положительный опыт работы командиров 
кораблей и штабов по организации подготовки 
и сдачи экипажами курсовых задач стали пред-
метом обсуждения на служебном совещании с 
офицерами корабельных соединений флота.

Ранее здесь прошла показная сдача К-1 для 
всей бригады на ракетном катере, где коман-
диром капитан 3 ранга Валерий Транковский. 
Задачу принимал врио командира бригады ка-
питан 2 ранга Дмитрий Кузьменко. В бригаде 
все корабли и катера за исключением ремонти-
рующихся сдали задачу К-1.

После завершения отработки вопросов бое-
вой подготовки при стоянке в базе слаживание 
экипажей началось в море, где морякам пред-
стоит совершенствовать навыки выполнения 
задач по предназначению.

Владимир ПАСяКИН
Фото автора

осНоВа осНоВ
Экипажи кораблей черноморского флота 

сдают курсовые задачи
Чем сегодня живёт корабельный состав Черноморского флота? 

Правильно, сдачей курсовых задач. Этот процесс является со-
ставной частью программы подготовки каждого корабля к выпол-
нению задач по предназначению. Сдача первой курсовой задачи – 
это основа основ, без которой невозможно двигаться вперед. И к 
ней – сдаче К-1 – всегда готовятся с особой тщательностью, ибо 
она охватывает все стороны жизни, начиная от бирок и маркиров-
ки на корабельных системах, оружии и разного рода установках и 
заканчивая приготовлением корабля к бою и походу.
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КуДА Дует Ветер

В июне 2011 года Россия и Франция 
объявили о заключении соглашения о 
строительстве двух «Мистралей». Ещё 
два корабля такого типа предполага-
лось построить по лицензии в России. 
Тогда же было объявлено, что десант-
ные вертолетоносцы будет строить 
консорциум из французской компании 
DCNS и российской Объединённой су-
достроительной корпорации (ОСК).

И вот сегодня, когда работы идут 
полным ходом, на страницы СМИ вы-
рвалась «новость» – «Россия отказы-
вается от строительства «Мистралей»! 
Потом, видимо, спохватившись, «клюк-
вы» немного поубавили, заявив, что 
не будут строить только вторую пару 
кораблей в России.

Собственно, а новость-то где? Ведь 
решение о постройке дополнитель-
ных двух кораблей ранее даже не пла-
нировалось, прежде чем не будут по-
лучены и испытаны в наших условиях 
первые два. Однако новость всколых-
нула какую-то часть общественности, и 
вновь вспыхнули утихшие было споры: 
нужны ли УДК на нашем флоте?

Надо сказать, что идея покупки этих 
кораблей изначально имела много про-
тивников и возражений – от совершен-
но иррациональных и эмоциональных 
до вполне деловых и конкретных.

Внимательно следя за дискуссией, 
развернувшейся в наших СМИ, я убедил-
ся: то, что было у грамотных читателей 
на языке, то у специалистов оказалось 
на уме. Корабли российского заказа по-
лучат ледовое усиление корпуса, их ан-
гар будет выше, чтобы разместить здесь 
транспортно-боевые вертолеты Ка-29, 
которые планируется использовать вме-
сте с боевыми – Ка-52К (8+8). Будет зна-
чительно усилено вооружение за счёт 
российских систем. 

И всё же, чтобы не отвечать впо-
следствии на традиционные для нас 
вопросы «Что делать?» и «Кто вино-
ват?», возможно, имеет смысл вер-
нуться к обсуждению проблемы.

Что же тАКое 
уДК «МИСтрАль»?

Это корабль класса универсальных 
десантных вертолётоносцев, находя-
щихся на вооружении ВМС Франции 
(всего их 3 единицы). Производить вы-
садку десанта они могут за десятки 
миль от берега с использованием вер-
толётов авиагруппы и катеров: обору-
дованы внутренним доком, вмещаю-
щим два 95-тонных десантных катера 
на воздушной подушке или четыре де-
сантных катера.

Водоизмещение пустого корабля – 
16.500 т, полное – 21.300 т, наибольшее 
(при заполненном доке) – 32.300 т. Дли-
на – 199 м, ширина – 32 м, осадка – 6,2 
м. Общая грузовместимость бронетех-
ники: 40 танков либо 59 боевых брони-
рованных машин, включая 13 танков. 
Десантовместимость – 450 бойцов 
(при долговременном размещении) с 
личным оружием и в полном снаряже-
нии, при кратковременном – до 900.

На верхней палубе находится по-
летная палуба с шестью взлетно-
посадочными площадками. Под ней 
имеется вертолетный ангар, в котором 
могут разместиться до 16 вертолетов. 

 ГЭУ корабля построена на исполь-
зовании принципа электродвижения. 
Имеет два гребных электродвигателя 
суммарной мощностью 15 МВт. Управ-
ление ГЭУ осуществляется при по-
мощи автоматизированной системы 
PCMS.

 Два гребных винта располагаются 
в специальных поворотных гондолах – 
диапазон вращения составляет 360 
градусов. Такая конструкция главных 
движителей делает корабль более ма-
невренным, что особенно важно при 
перемещении вблизи берега и в узко-
стях. Установлены два подруливающих 
устройства, а для уменьшения качки – 
два стабилизатора.

Максимальная скорость хода – 18,8 
узла. Дальность хода: при скорости 
15 узлов – 10.700 миль. При 450 де-
сантниках на борту автономность – 30 
суток.

Для «Мистраля» была разработа-
на специальная система управления, 
как кораблем, так и авиагруппой, а 
высокая степень автоматизации всех 
процессов его жизнедеятельности по-
зволила существенно сократить чис-
ленность экипажа. Экипаж – 160 чело-
век, включая 20 офицеров. 

«Мистраль» может использовать-
ся как корабль управления и плавучий 
госпиталь.

уДК И ДВДК 
Во ФлотАх МИрА

США начали использовать корабли 
подобного типа начиная с 70-х годов 
прошлого века. И сегодня перебро-
ска и высадка грузов и техники воз-
лагается на специализированные УДК 
и ДВКД (десантные вертолетоносные 
корабли-доки). С 2006 года введено в 
строй уже пять единиц ДВКД типа San 
Antonio, еще четыре находится в по-
стройке, а всего планируется иметь 11 
кораблей к 2014 году. 

С 2020 года намечается начать по-
стройку перспективных десантных 
транспортов по программе LSD(X) об-
щим количеством 11–12 единиц. Выво-
димые из состава ВМС США корабли-
доки так же находят определенный 
спрос. Два из них были арендованы 
Бразилией, один получил Тайвань в 
1999-м, а ещё один приобрела Индия 
в 2006-м.

Британский флот в 2003–2004 годах 
ввел в строй ДВКД Albion и Bulwark. Это 
достаточно крупные (полное водоизме-
щение 18,5 тысячи тонн) корабли тра-
диционной «доковой» архитектуры. 

Имеются ДВКД в Германии, Нидер-
ландах, Испании и Италии. Планиру-
ется строительство двух многоцеле-
вых кораблей и в Швеции. В 2012 году 
в Италии начато строительство ДВКД, 
заказанного Алжиром. 

Ну а теперь коротко посмотрим, 
какие возможности имеются у стран 
Дальневосточного региона, в котором 
планируется выполнение задач рос-
сийскими кораблями «Владивосток» и 
«Севастополь» после их достройки, со-
ответственно, в 2014–2015 годах. 

В состав морских сил самообороны 
Японии в 1998–2003 годах были введе-
ны три ДВКД типа Oоsumi националь-
ной разработки, конструктивно близ-
кие итальянскому San Giorgio. Полное 
водоизмещение японских кораблей – 
14 тысяч тонн. 

Ю ж н а я Ко р е я с т а л а т р е т ь е й в 
мире страной – обла д ательницей 
полноценного универсального де-
с а н т н о г о ко р аб л я (п о с л е СШ А и 
Франции), введя его в состав фло-
т а в  2 0 07 го д у.  К р о м е т о го,  юж-
нокорейск а я корпорац ия Daewoo 
разработала экспортный проект не-
дорогого ДВКД, по которому постро-
ила для Индонезии корабль в 2003 г.  
и строит ещё четыре (тип Makassar). 
Интерес к этим кораблям проявляет и 
ряд других азиатских стран.

Первым ДВК Д нового поколения 
китайского флота стал Kunlunshan (на 
Западе – Yuzhao), введенный в состав 

ВМС Китая в конце 2007 года. Его оце-
ночное полное водоизмещение – от 20 
до 25 тысяч тонн. Образцом для него 
послужили американские корабли. 

Надо сказать, что в СССР также ве-
лась активная разработка УДК (про-
ект 11780), и даже были заказаны два 
корабля этого проекта – «Кременчуг» 
и «Херсон», однако распад страны не 
позволил ввести их в строй.

ВыСАДКА ДеСАНтА:  
уДК — БДК

Существующие сегодня на воору-
жении в ВМФ России десантные ко-
рабли – БДК – способны высаживать 
десант и военную технику непосред-
ственно на берег или вблизи него. При 
этом местонахождение БДК и, следо-
вательно, место высадки очень трудно 
скрыть, что дает противнику возмож-

ность оказывать противодействие. А 
ограниченное количество вертолетов 
не позволяет провести доразведку в 
районе высадки и огневую поддержку.

Кроме того, БДК в отличие от УДК 
способны высаживать десанты, как 
утверждают некоторые авторы (проф. 
В. Никольский), всего на четыре - пять 
процентов побережья планеты. Но 
именно на этих участках берега мо-
жет быть создана мощная оборона, 
прорыв которой приведет к большим 
потерям или даже к срыву десантной 
операции.

Вспомним, как высаживали десант 
на неподготовленное побережье на 
учении «Кавказ-2012» – на мыс Ма-
лый Утриш. Тогда черноморским БДК 
приходилось маневрировать между 
мелями и банками, когда расстояние 
для маневрирования исчислялось де-
сятками метров, а значит, с невысокой 
скоростью. С задачей успешно спра-
вились, но в реальной боевой обста-
новке любое промедление ведёт к уве-
личению потерь. 

В то же время высадка десанта с 
УДК очень мало зависит от рельефа 
местности и глубин прилегающей ак-
ватории. УДК способны осуществить 
высадку «за горизонт», на значитель-
ном удалении от берега. При этом 
имеется возможность выбора точек 
высадки, не входя непосредственно в 
зону поражения большей части бере-
говых противокорабельных средств. 

При этом весьма схематично вы-
садка десанта может выглядеть сле-
дующим образом: подавляются сред-

ства ПВО (с использованием Ка-52К). 
Транспортно-боевые вертолеты Ка-29 
(берёт на борт до 16 бойцов) высажи-
вают подразделение морской пехоты 
в тыл. Затем боевые вертолеты начи-
нают уничтожение огневых точек на 
берегу. И потом начинается высадка 
тяжелой техники на урез воды.

Далее вступают в действие БДК, ко-
торые во взаимодействии с УДК про-
ведут высадку войск и техники на по-
бережье для его удержания.

В целом корабль класса УДК явля-
ется абсолютно новым явлением для 
нашего флота прежде всего по своим 
возможностям. При этом отсутствие 

опыта эксплуатации и тактики приме-
нения таких кораблей не может счи-
таться убедительным основанием для 
отказа от них.

Рассмотрев наличие на иностран-
ных флотах кораблей типа УДК и ДВКД 
и особенности их применения, вопрос 
о том, нужны ли нам корабли подобно-
го типа, можно было бы далее не об-
суждать. Но, возможно, весь мир идёт 
не «в ногу»? Поэтому всё же спросим:

НужНы лИ НАШеМу ВМФ  
тАКИе КорАБлИ?

При самой протяженной в мире 
береговой линии, наличии обширных 
островных площадей и территорий, 
транспортное сообщение с которы-
ми (а значит, и снабжение) по суше за-
труднено, переброска войск морем, 
поддержка группировок в прибрежной 

зоне и управление ими всегда будут 
для флота задачами исключительной 
важности.

Кроме того, не секрет, что Россия 
имеет интересы в районах, доступ к 
которым по суше или по воздуху мо-
жет быть ограничен или заблокирован. 
Вспомним хотя бы последние события 
на Ближнем Востоке. Позволю предпо-
ложить, что сегодняшней группировке 
российских кораблей в Средиземном 
море российского «Мистраля» очень 
не хватает. 

В своей статье «Быть сильными: га-
рантии национальной безопасности 
для России» Президент России  Вла-
димир Путин определил характер войн 
современной эпохи: «На наших глазах 
вспыхивают всё новые региональные 
и локальные войны. Возникают зоны 
нестабильности и искусственно по-
догреваемого, управляемого хаоса. 
Причём прослеживаются целенаправ-
ленные попытки спровоцировать та-
кие конфликты в непосредственной 
близости от границ России и наших 
союзников».

Вспомните операцию(8.08.08), в ко-
торой участвовал Черноморский флот. 
Гасить такие конфликты (или принуж-
дать к миру) силами и средствами, 
предназначенными для широкомас-
штабной войны, – это неоправданные 
затраты и потери (к примеру, исполь-
зование Ту-22М в упомянутом кон-
фликте).

Приходят на память и слова Глав-
кома ВМФ того времени адмирала В. 
Высоцкого о том, что при наличии УДК 
Черноморский флот мог бы выполнить 
поставленную задачу всего за 40 ми-
нут, в то время как на это потребова-
лось 26 часов.

Появление в нашем флоте УДК, по-
добного «Мистралю», существенно 

расширяет его возможности при про-
ведении морских операций, требую-
щих обеспечения палубными вертолё-
тами, количество которых на боевых 
кораблях основных классов ограни-
чено. 

 Некоторые критики не имеют ни-
чего против УДК, но считают, что надо 
строить его самим.

Вспоминаю историю появления со-
ветских авианосцев, разговоры о том, 
что авианосцы являются орудием за-
хватнических войн и нам они не нуж-
ны. Впоследствии оказалось – нужны. 
И вот уже в новой России с десяток 
лет идут разговоры о том, какой дол-
жен быть их облик, рассматриваются 
различные теоретические варианты, 
формируются и постоянно меняются 
требования к этим кораблям, обуслов-
ленные борьбой взглядов различных 
групп в ВС и ОПК.

Думается, что если бы мы решили 
построить корабль с возможностями, 
аналогичными УДК, самостоятельно, 
что, безусловно, нам по силам, то на-
чало было бы такое же, и не факт, что 
цена постройки оказалась бы мень-
ше. Годик бы пошел на разговоры, года 
три – на проектирование и четыре-
пять – на строительство. Кроме того, 
не секрет, что судостроительные мощ-
ности России заняты на годы вперёд.

Теперь уже в 2014 году мы будем 
иметь готовый боевой корабль – «Вла-
дивосток», а через несколько месяцев 
второй («Севастополь»), имеющие из-
вестные базовые возможности и под 
которые уже выстраиваются их бое-
вое применение и условия эксплуа-
тации. 

Если мы хотим, чтобы такие и даже 
лучше корабли строились в России по-
сле долгих лет научно-технического 
«застоя», нужно осваивать передовые 
технологии, и лучшего способа, чем 
покупка готовых образцов, не суще-
ствует. Конечно, можно попытаться 
добыть похожие проекты, используя 
специфические методы внешней раз-
ведки (её научно-технического направ-
ления), но кто сказал, что это способ 
простой и дешевый?

Хочу ещё раз процитировать наше-
го Верховного Главнокомандующего: 
«Выстраивая оборонную политику, мо-
дернизируя Вооружённые Силы, мы 
должны ориентироваться на самые 
современные тенденции в военном 
искусстве. Отстать от этих тенден-
ций – значит заранее поставить себя в 
уязвимое положение. <…>. Так вот, хо-
чется напомнить, что мы купили кораб-
ли у одной из ведущих военно-морских 
держав мира, создававшей УДК для 
себя в соответствии с современными 
тенденциями развития флотов». 

Быть или Не Быть:
«мистрали» для россии

Мистраль – холодный северный ветер, образующийся при слиянии двух 
циклонов – североморского и атлантического. Морякам-черноморцам такой 
тип ветра на побережье в районе Новороссийска известен как бора. Алек-
сандр Дюма в своём романе «Граф Монте-Кристо» характеризует мистраль 
как «один из трёх бичей Прованса». так же, как и бора, мистраль приносит 
много вреда, особенно морякам. И тем не менее морская душа тянется к их 
необузданной и дикой силе – на Черноморском флоте россии есть ракетный 
корабль «Бора», в составе ВМФ Франции – универсальный десантный ко-
рабль (уДК) «Мистраль».



7
«флаг родины» 19 февраля  2013 года № 19 (26782)

острая тема территория милосердия
Что Мы ПолуЧИМ,  
КроМе КорАБлей?

Вспомним, что, купив недавно у 
Украины недостроенный советский 
авианесущий крейсер «Варяг», Китай 
сегодня начинает строительство соб-
ственных авианосцев. То же и в авиа-
ции – несколько лет назад они копиро-
вали наши боевые самолёты, а на днях 
подняли в небо собственный прототип 
машины пятого поколения. Таких при-
меров можно привести множество. От 
метода «обратного инжиниринга» не 
отказывается ни одна страна. 

Никто не забыл, как после крушения 
СССР Америка вообще развернула на-
стоящую охоту за советскими техноло-
гиями. Совсем недавно я писал, как по-
пользовались плодами труда российских 
и украинских авиастроителей в Европе 
при создании транспортного А-400М. 
То же было и с системами ПВО, ракет-
ными двигателями и даже спецтехникой 
(вспомните сдачу Бакатиным американ-
цам совершенно уникальной системы 
«прослушки» посольства США в Москве). 

Франция продаёт нам корабли вме-
сте с технологиями, а также частью 
вооружения, в частности системами 
связи и командного управления соеди-
нением SIC-21 и морской эксплуатаци-
онной системы тактической информа-
ции (БИУС) – Zenith-9 (передача России 
двух систем управления натовского 
стандарта была наиболее спорным мо-
ментом затяжных переговоров). 

Данная система ориентирована на 
обеспечение взаимодействия с кора-
блями, авиацией, наземными войска-
ми. Наличие подобной системы позволит 
значительно повысить эффективность 
управления разнородными группировка-
ми в составе ВМФ в морских и океанских 
зонах.

Также, согласно условиям контрак-
та, компания Sagem произведет для 
строящихся российских кораблей 
типа «Мистраль» оптронные поисково-
прицельные системы Vampir NG сверх-
дальнего действия. Они обеспечивают 
боевым кораблям пассивное круговое 
панорамное наблюдение за надводной 
обстановкой, автоматическое обнару-
жение, сопровождение и информиро-
вание об угрозах различного типа, от 
противокорабельных ракет с настиль-
ной траекторией полета над водой до 
атакующих быстроходных кораблей.

По мнению бывшего главы ОСК 
Р. Троценко, французская сторона по-
шла на беспрецедентный уровень со-
трудничества по передаче техноло-
гий, передав, в том числе, исходные 
коды программного обеспечения по 
БИУСам, системам связи. 

Есть и ещё одно обстоятельство, 
которое не могло быть определяющим 
при принятии решения, но не упомя-
нуть о нём не могу. Очень важен по-
литический итог сделки потому, что он 
показывает: внутри НАТО есть страны, 
не считающие Россию «врагом». 

2 ИлИ 4? СКольКо НужНо  
«МИСтрАлей»

Уже сообщалось, что базовый про-
ект корабля был серьёзно изменён под 
наши требования. Часть оборудования 
была заменена или адаптирована под 
условия эксплуатации в наших услови-
ях. Будут установлены новые системы 
оружия. 

Личному составу придётся освоить 
работу с иностранным оборудовани-
ем, его обслуживание и ремонт. При 
системном и грамотном под ходе к 
освоению этой техники, тщательно 
подобранном и обученном команд-
ном и личном составе серьёзных 
проблем быть не должно. Кстати, на-
сколько мне известно, над вопросами 
формирования экипажа работа уже 
началась.

Нужны ли ещё два корабля нашему 
ВМФ? Думаю, нужны. И прежде всего 
на Черноморский флот. Средиземно-
морье на долгие годы остается стра-
тегически важным районом, в котором 
необходимо будет защищать интере-
сы России. Но сначала надо получить 
первые корабли, наработать опыт их 
применения и эксплуатации, выявить 
неизбежные недочеты и не самые удач-
ные решения, понять, что следовало бы 
изменить. И вот тогда уже принимать 
решение. 

Владимир НеСМеяНоВ

На настоящий момент в Севасто-
польском доме ребенка проживают 32 
брошенных и лишенных родительской 
опеки детишек. Среди них восемь 
грудничков с диагностированными за-
болеваниями центральной нервной 
системы и поступивших в Дом ребен-
ка в возрасте до месяца. 

Из разговора с главным врачом 
учреждения Ангелиной Ореховой, ра-
ботающей здесь восемь лет, выясня-
ется, что в основном детей оставляют 
в родильном доме социально небла-
гополучные мамы: женщины, страда-
ющие алкогольной или наркотической 
зависимостью, без определенных за-
нятий и места жительства. Естествен-
но, у их детей чаще всего наблюдают-
ся нарушения центральной нервной 
системы и психики, и они попадают 
впоследствии в Дом ребёнка.

Нашу беседу о безответственных 
родителях прервал телефонный зво-
нок, прозвучавший в кабинете глав-
врача. 

– Да, конечно, дочку сможете за-
брать на следующей неделе, – сооб-
щила кому-то в трубку Ангелина Ива-
новна. – Приходите, мы вас ждем.

П о й м а в  м о й  в о п р о с и т е л ь н ы й 
взгляд, она поведала историю моло-
дой семьи, в которой родилась девоч-
ка с синдромом Дауна.

– Семья благополучная, и бабуш-
ки с дедушками есть, – рассказывает 
главврач. – Но вот поначалу испуга-
лись, что не осилят воспитание такого 
ребенка, оставили в роддоме, откуда 
его перевели к нам. Правда, нужно от-
метить, родственники часто навеща-
ли ребенка и в результате решили за-
брать девочку домой. Отрадный факт.

– И часто забирают в семьи детей с 
синдромом Дауна?

– Граждане Украины не усыновляют 
таких деток никогда. Разве только био-
логические родители одумываются 
и забирают своих детей. В основном 
усыновители – иностранцы. Так, на-
пример, в 2012 году двое наших деток 
с синдромом Дауна были усыновлены 
за границу, ещё один – уже в январе 
этого года.

Вместе с тем Ангелина Ивановна 
пояснила, что иностранцы могут усы-
новлять детей в возрасте до 5 лет, 
страдающих определенными забо-
леваниями, перечень которых разра-
ботан и утвержден Министерством 
здравоохранения Украины. На усы-
новление же здоровых детей в этом 
возрасте имеют право только гражда-
не с украинским гражданством.

Беседуя на эту тему с главврачом 
Севастопольского дома ребенка, я, 
конечно же, не могла не поинтересо-
ваться ее личным мнением касательно 
трагических случаев, которые проис-
ходили и происходят с российскими 
детьми, усыновленными, в частности, 
американцами. 

– С украинскими детьми все в по-
рядке, – последовал уверенный от-
вет. – Во всяком случае никого из них 
самолетом обратно не вернули. 

–Прослеживаете ли вы судьбы де-
тей, усыновленных иностранцами?

– Нет, этим занимаются соответ-
ствующие службы Министерства ино-
странных дел Украины…

Рассказывая о гражданах Украины, 
желающих усыновить ребенка, А. Оре-
хова с удовольствием констатировала 
тот факт, что в настоящее время их 
больше, чем самих детей-сирот в воз-
расте до 4 лет – именно такие дети 
проживают и при необходимости про-
ходят медико-социальную адаптацию 
в Доме ребенка. С чем это связано?

 Причинно-следственная связь 
между уровнем жизни и количеством 
брошенных детей самая непосред-
ственная. В частности, конечно же, 
большое значение имеют социальные 

выплаты по рождению ребёнка. Как 
результат – с каждым годом в родиль-
ных домах ребятишек оставляют все 
реже. Нельзя не сказать и о положи-
тельном опыте работы социального 
направления в семьях, испытывающих 
различные трудности. Благодаря это-
му дети из таких семей изымаются не 
так часто, как, скажем, 15–20 лет на-
зад. Немаловажную роль играет рабо-
та по популяризации семейных форм 
воспитания, такой, например, как при-
ёмная семья. 

– За последние годы прослежива-
ется такая тенденция, – говорит Ан-
гелина Ивановна, – с 2006 года от нас 
ежегодно уходит больше, чем посту-
пает. И если в 2004-м в нашем домике, 
рассчитанном на 90 коек, было более 
девяноста ребятишек, то на начало 
2013-го всего тридцать два. Несколько 
из них в ближайшее время тоже будут 
усыновлены. Обратите внимание, две 
группы уже «закрыты на замок»…

Что же получается, еще немного 
времени, и в Доме ребенка не будет 
необходимости? Слишком оптими-
стичное предположение, уверена наша 
собеседница. Увы, но, как показывает 
многолетняя практика, всегда найдут-
ся горе-мамаши, которые, образно го-
воря, подарят свое дитя государству. 
В лучшем случае оставят в родильном 
доме, в худшем – где-нибудь на улице. 

Так не раз случалось и в нашем го-
роде. Например, несколько лет назад, 
когда новорожденную девочку подки-
нули к калитке одного из частных до-
мов. К счастью для ребенка, все окон-
чилось благополучно, его обнаружили 
хозяева дома и впоследствии даже 
решили удочерить. 

– В обществе всегда были, есть и бу-
дут женщины, которым просто не дано 
быть матерями. И никакие соц выплаты 
и увещевания здесь не помогут. Для та-
ких ребенок – самая ужасная обуза, от 
которой необходимо любым способом 
и поскорее избавиться, – рассказыва-
ет Ангелина Ивановна. – Поэтому вряд 
ли можно серьёзно говорить о том, что 
Дома ребёнка за ненадобностью вско-
ре будут закрыты. 

– А как же вопрос целесообразно-
сти бюджетного финансирования мед-
учреждений, которые из года в год не 
набирают положенное количество де-
тей?

– Очень своевременный и актуаль-
ный вопрос, который так или иначе не-
обходимо решать. Так вот, в декабре 
прошлого года Министерство здраво-
охранения Украины провело селектор-
ное совещание, в котором принима-
ли участие представители управлений 
здравоохранения различных городов 

страны, главные врачи домов ребен-
ка. Их доклады свидетельствовали о 
ежегодном уменьшении количества на-
правляемых в дома ребенка брошен-
ных и оставшихся без родительской 
опеки детей. 

Что делать – закрывать дома ребён-
ка, сокращать количество коек? 

Решение этого вопроса, кажется, 
найдено. Надеемся, что в 2013-м на 
базе, в частности, нашего дома станет 
возможным открытие центра ранней 
медико-социальной реабилитации де-
тей, проживающих в семьях. Кстати, 
для нас это вовсе не новшество, по-
скольку такой центр в Севастопольском 
доме ребенка когда-то уже работал. 

Уверена, новость об открытии цен-
тра обрадует родителей, воспитываю-
щих детей-инвалидов. Ведь сегодня 
многие из них в силу финансовых за-
труднений не имеют возможности обе-
спечить своего ребенка качественным 
лечением и условиями для поведенче-
ской терапии. Ведь как нередко быва-
ет? Мальчик или девочка-инвалид вос-
питывается в неполной семье. Мать, 
чтобы прокормить ребенка, должна ра-
ботать, но сына или дочь оставить не на 
кого. Получается замкнутый круг.

Помимо лечения, обязательно не-
обходимо развивать интеллектуальные 
способности ребенка, а значит, найти 
профессиональных педагогов. Ни для 
кого не секрет, что занятия, направлен-
ные на индивидуальное развитие, нуж-
но оплачивать… 

Несмотря на то, что наш Дом ре-
бенка – учреждение для брошенных и 
лишенных родительской опеки детей, 
мы можем оказывать помощь и детям-
инвалидам, живущим в семьях. Так, 

например, сейчас у нас четыре таких 
ребёнка, с которыми работают врачи 
и педагоги. Но сколько в Севастопо-
ле детей, больных тем же детским це-
ребральным параличом? Поэтому по-
мощь в Доме ребенка четырем-пяти 
из них – не решение вопроса в полном 
объеме. Коренным образом ситуация 
может измениться с официальным от-
крытием на нашей базе центра ранней 
медико-социальной реабилитации. 

…Признаться, отправляясь на встре-
чу с главным врачом, психологически 
готовила себя к тому, что вряд ли увижу 
в Доме ребёнка всем довольных детей. 
Ведь живущие без родителей крохи по 
определению не могут быть счастливы-
ми. Кроме того, думала я, Дом ребёнка, 
являясь бюджетным мед учреждением, 
скорее всего, испытывает нужду прак-
тически во всём – продуктах, одежде, 
мебели и прочем. 

Однако мои предположения не 
оправдались. Безусловно, самое боль-
шое счастье для каждого ребенка – 
быть рядом с мамой, видеть ее глаза, 
улыбку, чувствовать тепло рук. Насколь-
ко это возможно, внимание и любовь 
дарят сиротам сотрудники Дома ре-
бенка, для которых общение с ребя-
тишками – потребность сердца и души. 
И совсем не случайно многие воспита-
тели, нянечки, медработники работают 
в этом учреждении уже несколько де-
сятков лет. Случайные и равнодушные 
здесь не задерживаются…

Что же касается условий для прожи-
вания детей, вопросов питания, лече-
ния и других, связанных с финансовы-
ми затратами, то, как сказала главный 
врач: «У нас всего хватает». В том числе 
и благодаря помощи неравнодушных 
севастопольцев. Как рассказала Анге-
лина Ивановна, практически каждый 
день в Дом ребенка поступают звонки с 
предложениями привезти одежду, про-
дукты, игрушки, сделать ремонт. 

Например, в прошлом году 1 июня, 
в День защиты детей, молодой муж-
чина по имени Михаил подарил Дому 
стиральную машину, а чуть позже при-
ложил усилия, чтобы отремонтировать 
прачечную. А девушка Светлана со 
своими друзьями не пожалела средств 
и времени, чтобы сделать ремонт в 
одном из помещений учреждения. Бук-
вально недавно в Дом ребенка пришла 
пожилая женщина с упаковкой пампер-
сов для грудничков: «Вот, получила пен-
сию, решила помочь»…

На протяжении шести лет помогает 
Севастопольскому дому ребенка и 85-
летняя русская по происхождению жи-
тельница Австралии, присылая детям 
посылки с добротной и красивой одеж-
дой, обувью. Перечислять тех, кто ис-
кренне переживает за маленьких оби-
тателей Дома ребенка, можно очень 
долго. «Мир не без добрых людей, – 
говорит Ангелина Ивановна. – Что же 
касается севастопольцев, милосердие 
у них в крови».

Посетив одну из групп, мы воочию 
убедились, насколько большое значе-
ние в Доме ребёнка придается ком-
фортной окружающей обстановке. Об-
ратили внимание на то, как опрятно и 
красиво одеты малыши. Согласитесь, 
это тоже немаловажный факт в воспи-
тании индивидуальности и самоуваже-
ния. Ведь Дом ребёнка – это не только 
учреждение, в котором заботятся об 
оставшихся без родителей больных 
и здоровых детях, но ещё и дом, где 
закладываются основы социального 
будущего ребёнка. Во всяком случае 
здесь многое для этого делается.

людмила ГорМАлёВА
Фото автора

«Подаренные» 
государству

Брошенные дети… оставленные в роддоме по 
причине каких-либо заболеваний или потому, что 
просто не нужны ищущим лёгкой жизни мамашам. 
А ещё те, которых социальные службы забирают из 
неблагополучных семей, где мир ребёнка ограни-
чивается созерцанием ежедневных попоек родите-
лей, ведущих асоциальный образ жизни...
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раз ботинок, два туфля стиль жиЗни

в Конце номера

Накануне Дня защитника отечества Ан-
самбль песни и пляски Черноморского фло-
та представил на суд зрителей обновлен-
ную двухчасовую программу. Два вечера 
подряд в заполненном до отказа Севасто-
польском Матросском клубе зрительный 
зал рукоплескал таланту и мастерству этого 
прославленного флотского коллектива. 

Среди зрителей – командующий Черномор-
ским флотом вице-адмирал Александр Федотен-
ков, члены Военного совета ЧФ, председатель 
Севастопольской городской государственной 
администрации Владимир Яцуба, директор Се-
вастопольского академического русского дра-
матического театра имени А.В. Луначарского 
Вадим Елизаров, севастопольский композитор 
Борис Миронов, произведения которого вклю-
чены в репертуар флотского ансамбля. Кстати, 
Борис Алексеевич – его ровесник и в свои во-
семьдесят лет также бодр и полон идей и твор-
ческих планов. 

Для него и для флотского творческого кол-
лектива под руководством старшего лейтенанта 
Ильи Колесникова именно Севастополь, его ге-
роическая история служат источником вдохно-
вения, а особая, свойственная только нашему 
городу аура питает жизненные и духовные силы. Не случайно концертная программа открылась 

своеобразным признанием в любви к черномор-
ской столице – произведением Бориса Миронова 
«Севастополь – песня моя». Его исполнил самый 
молодой солист ансамбля, лауреат седьмого 
Всероссийского фестиваля народного творче-
ства военнослужащих Вооруженных Сил, вете-
ранов войны и военной службы, членов их семей 
«Катюша» матрос Дмитрий Скиданенко:

Мой берег надежды,
В сердце навечно ты у меня,
Ты – гордый и верный, 
Севастополь – песня моя…

Сегодня с уверенностью можно сказать, что 
Ансамбль песни и пляски переживает вторую 
молодость. На одной сцене с такими признан-
ными мастерами флотской культуры, как заслу-
женные артисты АРК Виктор Голокоз, Дмитрий 
Коростелев, Виктор Кирюткин, Иван Илларио-
нов, Алексей Шевченко, выступает и молодежь. 
В концертной программе в исполнении хора и 
солистов (музыкальный руководитель заслу-
женный деятель искусств АРК Виктор Зотов, 
хормейстер Полина Бондаренко) прозвучали 
произведения патриотической тематики «Море, 
я с тобой», «Будни подводников», «Волна сту-
чится в борт», «Возвратятся домой корабли», 
«Россия» и другие. Флотский ансамбль популя-
ризирует и русские народные песни. И в этом 

также убедились те, кому довелось посмотреть 
его выступление. 

Обновился и состав балета. Проходящие служ-
бу по призыву матросы Никита Столовцов и Антон 
Паршин довольно быстро вошли в программу и 
достойно выступили наравне с профессиональ-
ными танцорами. Хореографические номера в 
постановке заслуженного артиста Украины Юрия 
Слонченко буквально взорвали зрительный зал. 
«Ехал я из Берлина», шарж-фантазия «С легким 
паром!» (солисты Максим Матюхин, Андрей Аки-
мов, Виталий Кирик), «Русский праздничный 
танец» (хореография – народный артист УССР 

Анатолий Кривохижа), «Парубоцкие жарты» (хо-
реография – заслуженный артист УССР Михаил 
Мотков, солисты Константин Миловцов и Андрей 
Акимов) стали настоящим украшением концерта, 
который завершился традиционным матросским 
переплясом «Яблочко». Этот танец вошел в ре-
пертуар ансамбля 55 лет назад и все эти годы 
является одной из самых узнаваемых и любимых 
публикой его визитных карточек.

Заслужили овации выступление музыкального 
квартета «Каламбур», исполнившего попурри на 
тему известных мировых хитов, а также сольные 
номера Олега Кадная (балалайка) «Из-под дуба» 
и Алексея Кольтикова (баян), виртуозно сыграв-
шего «Либертанго» Астора Пьяцоллы. Покори-
ло зрительный зал и соло на трубе Александра 
Ильенко, исполнившего бисерной техникой «Хору 
стаккато». 

Высокую оценку обновленной концертной про-
грамме Ансамбля песни и пляски дал командую-
щий Черноморским флотом вице-адмирал Алек-
сандр Федотенков, который назвал творчество 
флотских артистов настоящим, неподвластным 
времени и конъюнктуре. «Именно за это вас и лю-
бят ваши поклонники не только в Севастополе, но 
и далеко за его пределами», – подчеркнул коман-
дующий флотом. Аплодисментами ответили чле-

ны Военного совета ЧФ на вопрос вице-адмирала 
Александра Федотенкова о впечатлениях от кон-
цертной программы флотского ансамбля.

А председатель СГГА Владимир Яцуба побла-
годарил наших артистов за любовь к городу и се-
вастопольским зрителям. По словам Владимира 
Григорьевича, с творчеством Ансамбля песни и 
пляски Черноморского флота он познакомился 
впервые, будучи мальчишкой, в Москве и с тех пор 
является его самым преданным поклонником. 

«Ярко! Зрелищно! Мощно! Динамично!» – дели-
лись своими эмоциями после концерта зрители.

севастополь – песня моя

В Севастопольском центре 
культуры и искусства состоял-
ся ставший традиционным кон-
курс «лучшая пара города». На 
этот раз в финал третьего по сче-
ту романтического шоу вошли 
пять пар, которые представили 
зрителям свои визитки, приняли 
участие в танцевальном мастер-
классе и сделали своим вторым 
половинам необычные подарки.

Надо сказать о том, что на сцене 
в этот вечер состязались самые 
достойные претенденты на глав-
ный приз. 

Организаторы конкурса отобра-
ли самые интересные и креативные 
анкеты-заявки, в которых желающие 
выиграть романтическое путешествие 
в одну из европейских стран отвеча-
ли на самые разные вопросы. Скажем, 
для одного из участников нынешне-
го конкурса Олега Бондаренко его де-
вушка ассоциируется с Дюймовочкой, 
Крошечкой-Хаврошечкой и маленькой 
разбойницей из сказки «Снежная коро-
лева» одновременно. Для Ирины Нигай 
он – принц, хотя иногда, когда сидит 
в наушниках в скайпе, очень похож на 
Чебурашку. 

А самым ярким событием, к при-
меру, для Алексея Качана стало 23-
дневное свадебное путешествие по 
Норвегии, куда он отправился вме-
сте со своей женой Ольгой Огняник 
на… велосипедах. Абсолютно не зная 
языка, они вместе не только проехали 
четырехкилометровый «Адский тон-
нель», попали на страницы местной 
газеты, но и приобрели новых друзей. 
В общей сложности по норвежской 

земле ребята исколесили полторы ты-
сячи километров. И от этой поездки у 
них остались самые светлые впечат-
ления, которые сложились от поле-
тов на самолете, красивейших видов 
фьордов, преодоления перевалов и 
вкуса кристальной воды горных рек. 
Как романтично! А значит, и этой паре 
самое место в финале конкурса «Луч-
шая пара города».

Это именно Алексей во время пре-
зентации вспомнит стихотворение 
советского поэта и фантаста Вадима 
Шефнера, который весьма образно 
назвал любовь пятым временем су-
ток, пятым временем года и пятым 
временем жизни. Уже за одно это 
паре Алексея и Ольги можно было 

присуждать первое место. 
Однако борьба между участника-

ми развернулась нешуточная. По сло-
вам заведующей отделом концерт-
ных и фестивальных программ СЦКИ 
Лилии Ищук, одним из главных кри-
териев оценки являлась искренность 
чувств участников конкурсной шоу-
программы. Кроме того, конкурсан-
ты должны были показать яркие и за-
поминающиеся номера, проявив при 
этом артистизм и естественность. На-
стоящим испытанием для пар стало 
исполнение сальсы. Надо признать, 
что не все справились с этим латино-
американским танцем. Ну а в осталь-
ном действительно было весело, 
задорно, искрометно, душевно. Кон-

курсанты пели, читали стихи, танце-
вали, демонстрировали свои фото-
слайды, видео и даже анимационные 
фильмы. 

Зрителей и членов жюри, безу-
словно, покорили Константин Полын-
цов и Кристина Левицкая. Он при по-
мощи баллончика с краской написал: 
«Я люблю тебя!» и «Выходи за меня!», 
и она под аплодисменты всего зала 
ответила согласием. Достались апло-
дисменты Андрею Сивицкому и Татья-
не Горячевой, Александру Гончарову 
и Анастасии Лопухиной. Однако, как 
известно, победитель бывает толь-
ко один. Лучшей парой города 2013 
года стали Олег Бондаренко и Ири-
на Нигай (на снимке). Уже в апреле 
ребята отправятся в романтическое 
путешествие. 

Молодые люди познакомились ле-
том 2011-го в Севастополе, и он, буду-
чи человеком военным, применил все 
средства и способы для того, чтобы 
завладеть сердцем неприступной кра-
савицы. «После предпринятой Оле-
гом целой серии атак, – вспоминает 
Ирина, – я сдалась. Сегодня об этом 
нисколько не жалею. Мы любим друг 
друга. И это – главное!». 

Оценивая по десятибалльной шка-
ле, насколько они знают друг друга, 
ребята поставили оценку «два в кубе», 
а отвечая на вопрос, что между ними 
общего, сказали: «Оптимизм, юмор, 
любовь!». Что же касается различий, 

то они их сами ищут, и, к счастью, пока 
им это не удается. 

Добавим также, что в этот вечер ни 
одна из пар-участниц конкурса «Лучшая 
пара города» не осталась без подарков. 
Кроме того, были подведены итоги фо-
токонкурса на самый романтический фо-
тоснимок. По результатам независимого 
интернет-голосования победителями 
этого этапа стали Константин Полынцов 
и Кристина Левицкая. По мнению жюри, 
первое место в этой номинации заняла 
пара Сергея и Татьяны Лищук. 

Настроение праздника в этот вечер 
для зрителей также создали ансамбль 
«Черное море», заслуженная артист-
ка АР Крым Евгения Шевченко и шоу-
группа «Мюзик-экс». 

Дмитрий МАКАроВ
Фото автора

Севастопольский комитет ве-
теранов войны, однокашники по 
Черноморскому ВВМУ им. П.С. На-
химова (выпуск 1964 г.) с глубоким 
прискорбием извещают о смерти 
на 75-м году жизни капитана 
2 ранга в отставке 

ЧероКоВА
.Георгия Всеволодовича

и выражают искреннее собо-
лезнование родным и близким 
покойного.

Пятое время года


